gut, leidet bei der Ausführung aber an mannichfachen Män= geln. Sowie sie jett steht, gewährt sie dem unpartheisschen Beobachter das betrübende Resultat eines langsamen und schwerfälligen Geschäftsbetriebes, in dem man Härte und Milde, Kraft und Schwäche, Willführ und Gesetlichkeit in gewaltigen Gegensätzen neben einander vorfindet; Präsiden= ten ohne hinreichende Autorität, häufig von ihrem unter= gebenen Kollegio überstimmt und gezwungen Maßregeln auszuführen, die gegen ihre Meinung laufen, wodurch alle Verantwortlichkeit nothwendig geschwächt wird; Regierungs= follegien, mit Beamten überladen, die Geschäfte ersinnen, um nur etwas zu thun zu haben, und dadurch eine wahre Plage für die Landräthe, diese so wichtigen Beamtenflasse, sind, welche nur an den Schreibtisch gebannt, von ihrem praftischen Beruf ganz abgezogen werden; Ministerien, die statt die Kontrolle zu führen, selbst in die Berwaltung eingreifen, die Wirksamkeit der Provinzialbehörden lähmen, aus Unkunde mit den Lokalverhältnissen und Details oft zweckwidrige Verfügungen geben und ebenfalls mit einem Beamtenheer überschwemmt sind, — dies ist ein zwar trauriges, aber treues Bild des jetigen Zustandes. Der Geheimerath v. Ladenberg behauptet, daß der preußische Staat eine Summe von 42,000 Civilbeamten habe! Welch ungeheure Rosten muß dies nicht machen und wie störend ist es nicht für einen raschen, fräftigen Geschäftsgang. Jest kostet daber auch die Civilverwaltung 15 Millionen, während die im Jahre 1804 nur 6 Millionen kostete, und das Militairwesen gegen jest und sonst nur eine Mehrausgabe von 3 Millionen hat. Das Uebel liegt indeß nicht im System, sondern in einer fehlerhaften Anwendung deffelben. Die Mittel zur Abhülfe sind leicht und einfach. Man gebe den Präsidenten eine selbstständigere Stellung unter eigener Berantwortlichkeit und nehme ihnen alle überflüssige Beamte, man untersage den Ministerien jeden störenden Eingriff in die Provinzial-Admi= nistrationen, beschränke sie auf die obere Kontrolle der Ver= waltung als den ihrer Bestimmung allein angemessenen Standpunft und streiche ihnen ebenfalls eine Maffe Beamte, die nicht fördern, sondern nur hemmen. Es giebt Ministerien, die Regierungen mit 20, 30 Räthen haben; eine sogar (Königsberg) hat deren 32. Ich glaube, daß die Ministerien nicht mehr als die Hälfte bedürfen und bei den Regierungen das Maximum 8 sein kann, wodurch alsdann jede der ein= zelnen Branchen von 1 Innern, 2 Polizei, 3 Domainen,

IV.